

BIBLIOGRAPHIE.

HISTOIRE DE L'ORDRE DE CLUNY, DEPUIS LA FONDATION DE L'ABBAYE, JUSQU'A LA MORT DE PIERRE LE VÉNÉRABLE (907-1157), par J.-HENRI PIGNOT (1).

(SUITE ET FIN).

II.

Je voudrais, Messieurs, vous donner un résumé très-sommaire du cadre que s'est tracé M. Pignot, et auquel il a consacré ses trois volumes pleins de faits et de substance. Le temps, je le répète, m'a complètement fait défaut pour un travail plus approfondi.

La période qu'il a choisie commence avec la fondation de Cluny et s'arrête au successeur de Pierre-le-Vénéral. C'est ce que M. Pignot appelle très-justement l'âge héroïque de Cluny. Avec Pierre-le-Vénéral cet âge est clos à tout jamais ; la grande sève de l'institution est comme épuisée. Après lui, Cluny restera jusqu'à la suppression des monastères un magnifique établissement féodal, dont les vicissitudes auront encore un grand intérêt au point de vue de l'histoire particulière des mœurs monastiques, mais il abdique le gouvernement des esprits, il perd son importance au point de vue de l'histoire générale de l'Eglise. Tel qu'il est, le sujet reste encore assez vaste pour une très-belle étude. Son intérêt se concentre sur un des plus grands faits de l'histoire, l'influence de la pensée française sur le gouvernement de l'Eglise, à une époque où l'Eglise était tout.

Cette influence, Messieurs, l'un de vous, l'auteur de l'*Histoire de saint Martin d'Autun* (2), l'a résumée dans un tableau saisissant que ne désavouerait la plume d'aucun maître. Il me

(1) Autun, 1865, 3 vol., gr. in-8°. A Autun, chez Dejussieu ; à Lyon, chez Briday.

(2) M. Bulliot. Hist. de S. Martin d'Autun, introduction.